
“¡Evidentemente es una broma! Los dos
días de visita que concretaré entre hoy y
mañana (jueves y viernes) —en Coyhaique
y en Puerto Aysén— no hacen justicia a
esta hermosa región. ¡Por eso dije que
vendría por 15 días la próxima oportunidad,
para recorrerla!”, salió del paso la ministra
del Interior, Carolina Tohá (PPD), mediante
su cuenta de X, tratando de poner paños
fríos a la polémica que generaron sus
palabras en una ceremonia de entrega de

vehículos a Carabineros en Coyhaique.
“Voy a venir unos 15 días aquí a profun-

dizar porque la región no, no es muy bonita,
pero tiene muchos desafíos”, dijo la secre-
taria de Estado, causando asombro y luego
molestia a gran parte del público que
escuchó su afirmación. 

“Somos destino de clase mundial”, “la
ministra no conoce el orgullo patagón”,
“que venga a conocer, ojalá por tierra”,
reaccionaron aiseninos. 

“Usó la ironía y se equivocó. Yo estaba
en el acto y entendí. Era arriesgada la

figura que usó”, reflexiona el alcalde de
Coyhaique, Carlos Gatica (DC), quien cuen-
ta que el general de Carabineros Patricio
Santos, agradeciendo los carros le explicó
que sufrían gran deterioro y la invitó a
recorrer la región, advirtiendo que necesi-
taría 15 días por la extensión y estado de
las rutas.

Una región en que la mayor parte de la
red vial es de ripio. Incluso la provincia de
Capitán Prat tendrá por primera vez tra-
mos de pavimento en Cochrane.

“El general le dijo que sería importante

que ella pudiera recorrer la región y ver la
realidad de los caminos”, afirma el edil.

“Y la ministra quiso decir que iba a ser
un gran esfuerzo, una ironía, para que
sonara como un sacrificio, pero no le resul-
tó. Los que estábamos adelante entendi-
mos, pero no todo el mundo, porque la
gente nos pidió explicaciones”, apunta el
alcalde, quien cuenta que al término de la

ceremonia la ministra se le acercó discul-
pándose si había provocado un problema.

“Estuvo en dos actos antes y en los dos
discursos habló de lo hermosa que era la
región (...). La región es linda, su gente. No
sé si nos pueda afectar cuando es indiscuti-
blemente una de las regiones más lindas
del país… El 62% de la región es área
silvestre protegida”, agrega el edil. 

SECRETARIA DE ESTADO PLANTEÓ LUEGO QUE SE TRATÓ DE “UNA BROMA”

“La región no es muy bonita”: El comentario 
de la ministra Tohá sobre Aysén que generó molestia

Con una acelerada implemen-
tación, el futuro Planetario de
Huechuraba pretende convertir-
se en un moderno punto de en-
cuentro y unión de la ciencia, la
educación y la cultura. Ubicado
en la explanada del Edificio Con-
sistorial, en Premio Nobel N°
5555, el proyecto de $1.500 millo-
nes estará conectado virtualmen-
te con otros centros de difusión
astronómica del mundo.

“Nuestros vecinos no conta-
ban con un espacio de acerca-
miento a la ciencia, específica-
mente a la astronomía, lo que pa-
recía contradictorio consideran-
do que Chile concentra cerca del
70% de la observación astronó-
mica a nivel mundial”, comenta
el alcalde de Huechuraba, Carlos
Cuadrado (PPD). “Estamos con-
vencidos de que es necesario de-
mocratizar el acceso a la ciencia y
al conocimiento en general, y co-
mo municipio tenemos la obliga-
ción de ofrecer a nuestros vecinos
y vecinas las mejores condiciones
para su pleno desarrollo”, agrega.

Las obras tienen un avance físi-
co del 52%, que corresponde a es-
tructura gruesa, base de hormi-
gón, instalación del domo (de 16
metros de diámetro y 200 metros
cuadrados de superficie) y su im-
permeabilización. En el interior,

ya concluyó la fase de climatiza-
ción e instalación de circuitos
eléctricos, iluminación, alfom-
brado y cobertura de muros para
insonorizar el recinto. 

“Es un planetario a la altura de
lo que hay en países desarrolla-
dos, un planetario digital con tec-
nología de punta, con butacas
modernas, que nos va a permitir
estar conectados con toda la co-

munidad de red mundial de pla-
netarios, lo que se traduce en es-
tar totalmente actualizados en te-
mas de programación y en datos
astronómicos que van cambian-
do día a día”, agrega Cuadrado,
quien vive sus últimos meses co-
mo alcalde de Huechuraba, debi-
do a que no puede postular a un
cuarto período.

Un atractivo del planetario es

su pantalla de aluminio micro-
perforado, que permite una re-
fracción especial de los proyecto-
res en el domo para generar una
experiencia más realista y de alta
calidad, según las características
planteadas por Patagonstar, em-
presa que se adjudicó la licitación
pública de construcción, habilita-
ción y capacitación de los profe-
sionales encargados del centro. 

“Estamos trabajando en alian-
zas con toda la comunidad local
científica, es decir, observatorios
astronómicos que están en el nor-
te del país, con casas de estudios,
con institutos de astronomía. En
paralelo, estamos generando
alianzas con embajadas para lo-
grar un trabajo colaborativo en el
contexto de los planetarios”,
agrega el alcalde.

“Es una pantalla de 12 metros
de diámetro, que ya está comen-
zando a instalarse, todo lo que es
el recubrimiento de un aluminio
microperforado de altísima cali-
dad, con un índice de refracción
calculado para que la interacción
entre la superficie de la pantalla
con los proyectores digitales y la
calidad de la simulación sea de la
más altísima condición”, añade
Marco Villalobos, gerente de Pa-
tagonstar y representante en Chi-
le de Evans & Sutherland, empre-
sa estadounidense especializada
en gráficos y proyección digital. 

Precisión de las
simulaciones

La instalación del centro está a
cargo de un equipo de profesio-
nales de Evans & Sutherland, que

tiene presencia en 50 países y
más de dos mil planetarios imple-
mentados en el mundo.

Villalobos también resalta el
sistema que alimenta las proyec-
ciones, que “tiene bases de datos
científicas de absoluta precisión
que permiten hacer simulaciones
con una precisión muy rigurosa y
visualmente atractivas”.

El planetario utiliza el software
Digistar 7, que conecta a cientos
de planetarios en el mundo. Entre
otras funcionalidades, permite
realizar vuelos virtuales sobre
planetas, hacer presentaciones en
línea con otros centros científicos
y acceder a una biblioteca que se
actualiza constantemente con in-
vestigaciones y descubrimientos
de otros centros en red.

La municipalidad señala que el
planetario debería estar operati-
vo, en marcha blanca, en julio de
este año, ya que requiere de un
importante período de pruebas y
calibración de equipos. 

Una vez abierto, la capital con-
tará con dos planetarios, ya que el
de Huechuraba se sumará al que
la Universidad de Santiago inau-
guró hace cuatro décadas, en su
sede ubicada en la Alameda Ber-
nardo O’Higgins.

Proyecto municipal de $1.500 millones:

Planetario de Huechuraba apuesta
a proyecciones más realistas para
potenciar la ciencia astronómica

FERNANDA AROS B.

Con gráficos inmersivos e imágenes más nítidas, el recinto contará con tecnología que le
permitirá conectarse virtualmente con otros planetarios del mundo.

El planetario tendrá un domo de 200 m2 de superficie y se espera que sea un lugar de difusión, aprendizaje y
unión de la ciencia. Se ubica en la explanada del Edificio Consistorial de Huechuraba, en Premio Nobel N° 5555.
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Actualmente, se trabaja en el armado de la estructura que soportará la
pantalla de aluminio microperforado, que será la encargada de generar imá-
genes más realistas y nítidas.

C
E

D
ID

A

C 8 SÁBADO 18 DE MAYO DE 2024NACIONAL

Q PAÍS DE PERFIL

Carolina Tohá
viajó al sur
para reunirse
con autorida-
des locales y
la dotación
policial.6
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